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□本报记者 王路曼 文/摄

“每一个安全隐患就像一颗
雷埋在我心里，不排除掉，我永远
不踏实。 ”今年51岁的冯立金是北
京市密云区密云镇人民政府安全
生产管理科科长， 已经从事安全
生产管理工作12年了。 由于长年
在外检查安全工作， 风吹日晒导
致他的皮肤黝黑， 再加上主管安
全工作一向雷厉风行、 铁面无私
的工作作风， 熟悉冯立金的人给
他起了一个外号———黑包公。 而
就是在这位 “黑包公” 和他同事
的守护下， 密云镇从未出现过重
大安全事故。

业务能力强
排查隐患从不含糊

冯立金工作的密云镇辖区面
积13.7平方公里 ， 下辖7个行政
村， 并不太大的区域内登记注册
的各类生产经营单位共计926家，
但经过走访调查， 实际正常经营
的企业只有585家。冯立金告诉记
者，就这585家企业，要进行定期
或不定期的检查， 每家要至少走
访1到2次，对于安全隐患较大，整
改不规范的企业还要去3次或者4
次，冯立金一边紧锁眉头，一边向
记者讲述他走访企业检查安全
工作的故事。

有一次， 冯立金带队去一家
外资企业检查安全生产， 该公司
生产规模大， 工作人员多。 第一
次去检查 ， 冯立金按照检查程
序， 出示了检查证件， 向该企业
负责人说明来意。 “您好， 我是
密云镇安全管理科科长， 今天依
法对你单位进行安全生产检查。”
该企业负责人昂着头对他说 ：
“我们是外资企业， 企业管理很
规范， 不会有问题的。” 对于这
样 “自信的” 企业， 冯立金不气
不恼， 只是冷静地说， “咱们先
去生产现场看看吧。”

一进生产现场， 出了名 “眼
毒”的冯立金，一下子就发现了该

单位车间的出入门有安全隐患。
他将情况向这家企业负责人提
出：“出入口您虽然悬挂了疏散标
识，但是没有采用自发光式紧急
出口标识 ，如发生意外，工人不
能在最短时间内找到安全出口，
而且疏散门的开启方向也不是疏
散方向，这样，一旦拥挤就有可
能形成人员堵塞， 无法疏散工
人。 ”这时，这位负责人愣了一下
说：“哦， 我还真不知道还有这种
要求。 ”随后，冯立金又发现了十
余处安全隐患 ， 并一一给出了
解决方案。 该负责人听了冯立金
的话，当即态度有了明显的转变，
佩服地竖起了大拇指说：“您指出
的安全隐患对我们来说确实太重
要了。 ”

在此后的检查中， 冯立金还
发现该企业制度虽然齐全， 但仍
存在一些问题， 他又帮助该企业
健全了安全生产管理规章制度。
通过他的热情工作和真诚的沟
通， 这家企业从被动到主动开展
检查 ， 甚至主动要求他们去检

查、 帮忙出主意提建议， 改善安
全生产工作。

其实， 走访企业， 进行安全
检查 ， 是冯立金最平常的工作
了， 要跟各种各样的人打交道，
冯立金也开始变得善于沟通了。
“有的时候， 真是动之以情， 晓
之以理 ， 帮助企业排除安全隐
患。” 冯立金说， “宁让企业事
先骂， 也不让企业事后哭。” 冯
立金向记者解释， 常有企业不理
解， 抱着侥幸心理， 责怪监察执
法人员 “多管闲事”， 没有好脸
色看。 但即便如此， 冯立金的做
事风格仍然是毫不含糊。

时间长了， 也有很多企业负
责人跟冯立金成为了好朋友 。
“把隐患排除了 ， 企业安全了 ，
我才算得上真正的够朋友。” 冯
立金说。

安全责任大
12个除夕在岗度过

除了走访企业， 进行安全生

产的检查， 冯立金的科室还承担
着交通安全、 消防安全、 特种设
备安全等工作。 “在农村， 消防
安全工作尤其要抓紧。” 多年从
事安全工作的冯立金， 熟悉每一
个时点的安全危险点 。 “清明
节、 春节期间， 农村的消防安全
隐患特别突出。”

冯立金告诉记者， 就拿春节
来说 ， 由于冬季本来就空气干
燥， 农民又有集柴过冬的习惯 ，
所以家家户户都存在易燃物集中
的现象 ， 春节期间燃放烟花爆
竹， 这些集中易燃物就变成了大
大的安全隐患。

“除夕夜， 谁不想和家人一
边吃饺子一边看着春节晚会？ 可
干安全工作12年， 我从来没有跟
家人一起吃过年夜饭， 没看过一
次完整的春晚直播。” 说起这些，
冯立金总觉得亏欠了家人。 “但
既然干一行， 就得爱一行， 把回
家跟家人团聚的机会留给年轻同
志。” 冯立金告诉记者， 每年除
夕夜， 他总在老百姓燃放烟花爆
竹之前出门， 在鞭炮声最密集的
时候 ， 开着车在辖区里走街串
巷， 甚至在易燃物特别集中的地
方蹲守。

“此外， 辖区内也有企业对
存在的安全隐患屡教不改， 我就
定期去企业走访， 有的时候真想
就呆在那帮他看着。” 冯立金说，
遇到工作难度大的， 他们也很无
奈 ， 但又不能放任隐患随意发
展， 所以 “死看死守” 成为他们
最后的工作方法。

虽然 “死看死守” 的防火方
法略显笨拙， 但在冯立金看来，
在没有更好办法的情况下， 只有
人在现场， 他才能真的放心。

团队协作好
没 “成绩” 就是最好的成绩

冯立金常说： “安全管理工
作不好做， 所以安监人要付出更

多的努力。” 现如今， 密云镇安
全生产管理科共有工作人员13
名 ， 这 包 括 带 头 人 冯 立 金 。
“2008年， 我刚接手安全管理工
作的时候， 科室里只有两个人。”
冯立金回忆， 随着工作开展的深
入和各级领导的重视， 他们的队
伍在壮大， 工作也做得越来越细
致了。

在冯立金办公室书柜里， 放
着很多档案 ， 对于档案管理工
作， 他尤其重视。 “档案管理不
仅仅是总结和记录我们的工作，
更是一种经验和方法的保存 。”
冯立金告诉记者， 完善的档案管
理可以让新来的工作人员通过翻
看内容详实、 程序严谨的档案就
知道如何开展工作。

与此同时， 在档案管理中，
冯立金最重视的便是 “责任制”，
根 据 “ 谁 主 管 、 谁 负 责 的 原
则”， 冯立金主张在密云镇全镇
范围内签订责任书。

据了解 ， 截至目前 ， 密云
镇 共 签 订 安 全 生 产 责 任 书 、
消 防 安 全 责 任 书 、 交 通 安 全
责 任 书 、 特 种 设 备 安 全 责 任
书 500余份 ， 责任制的签订已
经实现了全覆盖 。

“安全责任大于天。” 在冯
立金看来， 这不仅仅是七个字，
更是一份责任， 一份担当。 冯立
金自豪地对记者说， “现在的安
全科团队成员们， 个个都算得上
有担当。” 据统计， 常年走基层、
下 企 业 检 查 的 安 监 人 ， 每 人
每 月 最 少 检 查 17家 企 业 ， 而
每人每年至少要检查走访 200
家 企 业 。 冯 立 金 解 释 说 ， 这
个 数 字 表 明 ， 他 和 他 的 同 事
一 年 有 三 分 之 二 的 时 间 在 基
层企业一线度过 。

“做安监工作 ， 没 ‘成绩 ’
就 是 最 好 的 成 绩 。 ” 冯 立 金
说 ， 不 管 多 忙 多 累 ， 只 要 辖
区 不 出 安 全 事 故 ， 就 是 他 们
最好的 “成绩单 ”。

铁面“排雷”十二载 人送美名“黑包公”
———记密云区密云镇安全生产管理科科长冯立金

北京市安全生产监督管理局 协办
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“刚开始实施控烟条例时，
每天我们都要处理大概50多件投
诉， 后来逐渐有所减少， 但工作
量还是很大的。” 北京市卫生监
督所副所长王本进说， “控烟工
作存在着复杂性、 艰巨性， 在监
督执法过程中发现问题就要想好
对策， 及时出手。”

被称为史上最严禁烟令的
《北京市控烟吸烟条例》 自6月1
日实施以来， 至今已16个月， 数
据显示， 截至5月底共出动监督
执法人员153316人次， 公共场所
吸烟人数明显减少， 控烟工作取
得了良好效果。 而控烟工作的顺
利进行， 一方面取决于市民配合
度的提高， 另一方面取决于监督
执法者不打折扣的工作态度。

“其实控烟工作无处不在，
现在社会上吸烟者很多。” 王本

进对记者说。 《控烟条例》 出台
后， 卫生监督所的控烟工作是由
现有工作人员负责的， 并没有增
派人手， 工作量自然加大了， 也
繁杂了许多。 王本进不仅要负责
之前的工作， 还要牵头把控烟工
作做好。 王本进表示， 控烟工作
一定要想办法提高工作效率， 这
样才能起到切实的监督作用。

下班后， 王本进的工作并没
有结束， 他时常独自进行 “控烟
暗访”。 去年12月时， 王本进去
后海酒吧街查看违规吸烟情况，
把几乎整个后海酒吧街转了一
圈， 发现了不少违规吸烟情况需
要整顿 。 “后海酒吧街是外地
人、 外国人了解北京的一个重要
窗口， 暗访一圈后我就开始着手
策划如何进行控烟。” 王本进说。

王本进先是安排西城区的相

关工作人员对其进行了多轮的
《控烟条例》 宣传， 通过印发普
法宣传材料， 让商户、 市民和游
客了解 《控烟条例》， 对违规行
为加深了解。 随后， 又派出控烟
监督员对后海酒吧一条街前后进
行了多轮检查 。 王本进表示 ，
“由于事先的暗访工作和随后的
宣传、 检查， 后海酒吧街的控烟
工作取得了很大成效。 对违法单
位和个人的监督、 整顿、 处罚，
要事先进行巧妙的策划， 才能有
满意的执法效果。”

“面对不同的问题， 就要有
不同的新方法。” 簋街是夏季吃
夜宵的好去处， 也是违规吸烟的
重灾区。 今年3月， 王本进安排
工作人员集中对东城区簋街的93
家商户进行普法宣传。 “我亲自
向这些餐饮单位宣传 《控烟条

例》 的具体规定， 之后我再派卫
生监督员例行监督检查时， 情况
好转了很多。” 王本进表示， 餐
厅环境的控烟可以称之为 “运动
式执法”。

“餐厅中一般会有多名服务
人员， 除了经营者， 可以让餐厅
服务员对餐厅内的违规吸烟者进
行提醒， 一般来讲 ， 被劝的客
人还是很乐意接受的， 这种方
式也是很有实际效果的。” 王本
进说。

从参与控烟条例起草到策划
安排监督执法工作， 每晚工作到
凌晨一两点是常有的事情。 “这
是工作常态了。” 现年53岁， 在
市卫生监督所已经工作了15年的
王本进对记者说， “有一次我负
责一起职业中毒案件的调查和文
件起草工作， 连续工作了36个小
时愣是没睡一会儿， 除了吃口方
便面， 上个卫生间， 就从没有离
开过办公室。 这种非常态的情况
也是有的。”

在控烟工作中， 王本进所长
31年的吸烟史终于宣告结束了。
“我负责控烟， 就应该带头不吸
烟。 要用决心来对待控烟工作。”
王本进说。

为控烟终止自己31年吸烟史

□本报实习记者 唐诗 文/摄


